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(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 59
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Gerente de Trabajos
Catastrales, TRACASA, don José María
Jiménez Bolea, para informar sobre sus
líneas de actuación y el Plan director de la
sociedad.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya): Bue-
nos días, señoras, señores Parlamentarios, bienve-
nidos a esta Comisión de Economía y Hacienda
con comparecencia, a instancia del prupo parla-
mentario Populares de Navarra, de la señora Ana
Beltrán. Damos la bienvenida también a José
María Jiménez Bolea, Gerente de Tracasa. Cuan-
do quiera, para exponer su exposición, señora
Beltrán tiene la palabra.

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Buenos días,
gracias señor Presidente. Gracias también por la
asistencia del señor Jiménez Bolea para explicar-
nos lo que el Grupo Parlamentario Popular ha
solicitado, porque consideramos que conocer los
planes directores de las empresas públicas es muy
necesario, muy importante porque tienen un peso
muy específico dentro del Gobierno de Navarra.
Consideramos también que de cara a los grupos
parlamentarios y a la sociedad es importante
conocer sus planes directores y asimismo también
conocer la reorganización que ha habido dentro
del sector público, qué consecuencias ha tenido y
por esa razón hemos solicitado su comparecencia.
Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señora Beltrán. Quiero informar-
les a sus señorías que la sociedad Tracasa les ha
dejado encima de la mesa, como pueden compro-

bar, la exposición para que vayan siguiendo el
orden del día. Y a continuación, damos la palabra
al señor Jiménez para que haga su exposición.

SR. GERENTE DE TRABAJOS CATASTRA-
LES DE NAVARRA, (Sr. Jiménez Bolea): Hola,
buenos días a todos. Les he dejado la documenta-
ción que voy a presentar; espero ser lo suficiente-
mente conciso y claro y explicar lo suficientemente
bien el plan director de la empresa Tracasa. He
preparado un índice en el que se hace una breve
historia de Tracasa, luego Tracasa cómo está
actualmente, organización, servicios y los datos
financieros de 2011 y en base a toda esta informa-
ción, el plan director de Tracasa para el año 2012-
2013, donde especificamos cuál es la estrategia
competitiva que tiene Tracasa y cuáles son los
objetivos y las líneas de actuación.

En 1982 se constituye Tracasa, yo creo que fue
de las primeras empresas, con el objeto de implan-
tar, conservar y gestionar el catastro de la Comu-
nidad Foral de Navarra. Inicialmente, hasta fue
una empresa compartida entre funcionarios y tra-
bajadores que se contrataron. En estos años de
historia de la compañía, Tracasa se ha convertido
en una organización con presencia internacional,
capaz de ofrecer servicios integrales basados en
tecnología de la información y de las comunica-
ciones a partir de una competencia central en la
gestión de la información territorial y su represen-
tación gráfica. La amplitud de la oferta y el grado
de especialización alcanzado permiten, en años
sucesivos, la presencia de la empresa en el merca-
do nacional e internacional.

La misión de Tracasa. Tracasa tiene la misión
de la prestación de servicios basados en el uso de
la información territorial y de las tecnologías de
la información y la comunicación tanto para
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Portavoces, del Gerente de Trabajos Catas-
trales, TRACASA, D. José María Jiménez
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A continuación toma la palabra el Gerente de Tra-
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Bolea (Pág. 2).
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administraciones públicas como para el sector pri-
vado, contribuyendo a la innovación y desarrollo
del sector en la Comunidad Foral. Se ha presenta-
do un cuadro para que vean cómo ha ido evolucio-
nando tanto la cifra de ventas como el peso espe-
cífico que tiene la parte de clientes externos, fuera
de lo que es la facturación del Gobierno de Nava-
rra. Como hitos destacables, en cuanto a factura-
ción en el año 2002, que hay un fuerte incremento,
este es debido a que en ese momento se renueva
toda la campaña de renta y se invierte bastante
dinero en los programas informáticos, y toda la
ascendencia que ha tenido tiene que ver en la
incorporación de trabajos en ingeniería de softwa-
re. También en la gráfica de abajo se ven los pun-
tos y cómo el peso de lo que vendemos externa-
mente influye y tiene relación con lo que se factura
al Gobierno. En 1998 se acaba la contribución
urbana de Navarra, en el año 1991 la rústica, y a
partir de ese momento tiene ya más peso el trabajo
que se hace en el Gobierno de Navarra que las
ventas, proporcionalmente y todo es debido al
tema de que, a partir de cierta fecha, Tracasa
empieza a trabajar en software para la Adminis-
tración y modernización de la Administración.

La organización de Tracasa. La organización
de Tracasa es la actual, ha habido ciertas modifi-
caciones. En la actual organización está el Direc-
tor Gerente, hay una unidad de gestión de proyec-
tos, desarrollo de negocio, innovación tecnológica
y calidad y hay cuatro departamentos: el departa-
mento de servicios corporativos, que dan servicio
a las demás áreas; y los departamentos de produc-
ción, que son ingeniería de software y sistemas de
información con las distintas áreas que tiene, el
departamento de sistemas de información territo-
rial, donde entraría ingeniería, cartografía y todos
los desarrollos de GIS y el departamento de ges-
tión de deudas. La empresa Gedesa fue una empre-
sa que absorbió Tracasa. Aquí ha habido ya cam-
bios en estas últimas fechas, este es el que está
actualmente. Se han unidos dos departamentos, se
unió el departamento de ingeniería rural y el de
GIS en un único departamento de sistemas de
información territorial, el I+D se quita como
departamento que existía anteriormente y pasa a
los departamentos de producción, cada departa-
mento de producción lleva su I+D. Y la parte
comercial, otro tanto, es decir, los comerciales
pasan a depender del departamento para el que
trabajan. Se ha reducido bastante el área comer-
cial, como vendedores, porque hoy en día las solu-
ciones que plantea Tracasa son soluciones donde
el técnico tiene mucho más que ver, a veces, que el
propio comercial. Nosotros no vendemos produc-
tos, vendemos soluciones y conocimiento.

El personal que trabaja en estos momentos en
Tracasa, hay un total de trescientas tres personas
trabajando en Tracasa, no se han incluido ni per-

sonas jubiladas, ni con excedencia, un 43 por
ciento de mujeres, un 57 por ciento de hombres, y
en el otro cuadro se han reflejado los tramos de
edad. La media de edad de la empresa ya es de
cuarenta y dos años, es una edad respetable. Tam-
bién se hace un comentario de las distintas titula-
ciones que tienen los componentes que trabajan en
Tracasa. El 94 por ciento del personal que trabaja
en Tracasa tiene una titulación, es decir, la forma-
ción del personal que trabaja en Tracasa en bas-
tante alta. 

Servicios que presta Tracasa. Se ha añadido al
final una información adicional de todos los servi-
cios que presta Tracasa y aquí solamente hemos
recogido lo más importante. Entonces, en el
departamento de sistemas de información territo-
rial creamos GIS adaptados a las necesidades del
mercado, estamos presentes en todo el ciclo de
vida del dato territorial, desde su adquisición con
los sensores aeroespaciales o terrestres, su trata-
miento y modelado hasta su integración en los sis-
temas que desarrollamos para su explotación. En
ingeniería de software y sistemas de información
diseñamos, desarrollamos, mantenemos y adminis-
tramos sistemas avanzados de tecnología de la
información y comunicación. Y en gestión de deu-
das, pues todo lo referente a notificaciones, recla-
mación de deudas y presentación y declaraciones
de deudores a las administraciones públicas,
investigación e información a las administraciones
públicas también de los bienes pertenecientes a los
deudores, así como la diversa situación jurídica de
los mismos. 

Datos financieros de Tracasa, son los de 2011.
Ahí tienen el balance, si quieren se puede comen-
tar todo lo que queráis. Al final, lo que se deduce
es que tiene un patrimonio neto bastante impor-
tante de 29 millones de euros y un fondo de manio-
bra de 10,3 millones de euros. La solvencia de la
empresa, en estos momentos, es bastante elevada,
pese a las pérdidas que hubo en 2011. Si vemos la
cuenta de pérdidas y ganancias de 2011, hubo una
cifra de negocios de 21 millones de euros, unos
consumos de 300.000 euros, subcontrataciones
por 7 millones de euros, subcontrataciones que
hacemos a otras empresas para desarrollar nues-
tros trabajos encomendados. Hubo unos ingresos
de explotación de 1.300.000 euros, esto fundamen-
talmente debido a alquileres de Tracasa y a sub-
venciones que recibimos de la Unión Europea,
sobre todo en temas de I+D, unos gastos de perso-
nal de 12 millones de euros y otros gastos de
explotación de 3 millones de euros, que aquí esta-
rían viajes, dietas, variación de provisiones, todo
lo que sería el mantenimiento del edificio, mante-
nimiento de avión y todo lo que sería todos los
contratos ordinarios. Hubo una amortización de
inmovilizado por valor de 1.897.000 euros; impu-
tación de subvenciones, 79.000, y otros resultados,
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de menos 15.000. Hubo un resultado de explota-
ción de menos 2.100.000 euros. En positivo, tene-
mos el resultado financiero de 144.000 euros y
hemos activado crédito, porque entendemos que
Tracasa va a tener unos beneficios en los próximos
años de 309.539 euros. Al final, el resultado del
ejercicio ha sido de menos 1.659.000 euros. 

Cifras de negocio. De los veintiún millones de
euros que vende Tracasa, al Gobierno de Navarra
le vende por valor de un 70 por ciento y a clientes
externos, un 29 por ciento. Luego, hemos puesto el
número medio de personas que se dedican a cada
una de las actividades. Número medio de personas
en 2011, o sea, el número medio de personas dedi-
cadas a proyectos del Gobierno de Navarra era
ciento setenta y siete, el número de personas dedi-
cadas a proyectos externos eran ochenta y siete, el
número medio de personas dedicadas a proyecto
de I+D eran veinticuatro y el número de personas
dedicadas a la estructura, veintiuno. 

El cuarto es datos de actividad. Este cuadro yo
lo he puesto para que veáis toda la actividad que
tiene Tracasa. Por ejemplo, el Gobierno de Nava-
rra es un cliente y tiene doscientos treinta contra-
tos distintos. Trabajamos para entidades locales
de Navarra, comunidades autónomas, ayuntamien-
tos de España, empresas participadas, sociedades
públicas del Gobierno de Navarra y administra-
ción nacional, aparte de la internacional. En defi-
nitiva, nosotros movemos setecientos treinta y
ocho contratos al año, es decir, yo creo que es una
empresa muy dinámica, de muchísimo trabajo.
Con estos datos que nos encontramos en el año
2011, hemos diseñado un plan, el Consejo de
Administración aprobó ya en el mes de enero un
plan de Tracasa para el año 2012-2013. 

¿Cuál es la estrategia competitiva de Tracasa
aprobada? En el Gobierno de Navarra nosotros
somos una empresa instrumental, debemos aportar
alto valor a aquellas áreas e iniciativas en las que
el Gobierno requiere mantener el control y no
desea estar sujeto o tener una alta dependencia de
la empresa privada. La eficiencia y calidad de los
trabajos de Tracasa son claves en la relación que
tengamos nosotros como empresa con el Gobierno
de Navarra. Nosotros vamos al exterior con solu-
ciones y competencias ya contrastadas y realizadas
en el sector público de Navarra, reproducimos en
el mercado exterior experiencias de éxito ya reali-
zadas en Navarra, la solidez de la empresa es clave
en la relación de confianza con nuestros clientes
externos. Con esta estrategia competitiva el conse-
jo de administración aprobó una serie de objetivos
claves para el año 2012-2013. El primero es equili-
brio y estabilidad económica de la empresa; el
segundo, diversificación mediante nuevas líneas de
negocio en el Gobierno de Navarra; el tercero, la
satisfacción de nuestros clientes; cuarto, máxima

apertura al mercado exterior, reduciendo la depen-
dencia del Gobierno de Navarra; quinto, tener
capacidad de respuesta ante la demanda de nuevos
servicios; y sexto, contar con una plantilla motiva-
da y comprometida con Tracasa. 

El primero objetivo, equilibrio y estabilidad
económica de la empresa, es la necesidad de con-
cienciar a todos los niveles de la empresa de que
este tema es primordial para la propia superviven-
cia de la empresa. Este es nuestro objetivo priori-
tario e influye en todos los demás. ¿Qué líneas de
actuación estamos acometiendo o hemos acometi-
do en algunos casos? Primero, modelo de enco-
miendas basado en trabajo/horas perfil/unidad.
Aquí nosotros cuando somos ente instrumental del
Gobierno, somos ente instrumental y el Gobierno
nos dice cuál es el proyecto, cuántas personas
quiere dedicar y nosotros cobramos por eso. No
queremos que nos pase lo que ocurre a veces,  el
software te lo encargan y se encarga un proyecto,
entonces como el usuario no lo tiene totalmente
definido, vamos trabajando, vamos trabajando y,
al final, puede ser que no nos salgan las cuentas.
La segunda línea de actuación son procesos de
control en el ciclo de venta y ejecución de proyec-
to, este es un nuevo programa que hemos iniciado,
todos los proyectos de más de cincuenta mil euros
tienen un ciclo de vida y se va comprobando su
ejecución mes a mes. Revisión y planificación de
las inversiones en proyectos de I+D, Tracasa
metía muchísimo dinero en I+D. Yo soy partidario
de gastar todo lo posible en I+D, pero cuando no
se tienen pérdidas y hay que ajustar todos estos
proyectos de I+D a lo que es puramente producti-
vo. Plan de mejora de la eficiencia de todas las
operaciones, pues esto ya es un estándar que se
mete y hay que ir comprobando que todas las ope-
raciones se hacen por el menor coste posible. Y
revisión y reducción de gastos de estructura que
ya he comentado que se ha hecho una nueva
estructura organizativa, intentando reducir gastos.

El segundo objetivo es la diversificación
mediante nuevas líneas de negocio en el Gobierno
de Navarra. Es esencial la coordinación de Traca-
sa con el Gobierno de Navarra y ha actuado en
aquellos ámbitos en los que Tracasa debe desarro-
llarse para aportar el mayor valor posible como
ente instrumental. Igualmente, la diversificación
es un elemento clave de cara a la puesta de valor
en la experiencia adquirida en el Gobierno de
Navarra. Recuerden que nuestra estrategia compe-
titiva siempre son los desarrollos que hemos hecho
en el Gobierno de Navarra que intentamos darles
valor y venderlos fuera. Para competir en el mer-
cado exterior necesitamos realizar actividades y
adquirir experiencias en el Gobierno de Navarra
en áreas punteras y de última generación en el
ámbito de la modernización de la Administración
Pública. Las líneas de actuación que estamos
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siguiendo son la promoción de nuestras capacida-
des y servicio en todos los departamentos del
Gobierno de Navarra y un plan comercial, en el
cual aquellos productos que nosotros entendemos
que pueden ser sujetos de externalizar, pues que
nos dejen participar en ellos. 

El tercer objetivo, la satisfacción de nuestros
clientes. Entendemos que la recurrencia en nues-
tros clientes es clave para la sostenibilidad de Tra-
casa, estamos convencidos que la satisfacción es
un factor determinante de cara a la recurrencia
que buscamos en nuestros clientes. Queremos
poner más acciones a fin de conseguir la mayor
satisfacción de nuestros clientes, las encomiendas,
generalmente, solamente reúnen el qué hacer, pero
no cómo hacerlo. Inicialmente, este año está
orientado a los clientes que son del Gobierno de
Navarra e, igualmente, entendemos que para no-
sotros es prioritaria la definición y puesta en mar-
cha de un plan programa de fidelización de los
ayuntamientos de Navarra. ¿Qué líneas de actua-
ción estamos siguiendo? Un programa de satisfac-
ción en el cual nos reunimos con todos los clientes
y firmamos un contrato independientemente de la
encomienda y del contrato que firmemos, un con-
trato de cómo quiere que nosotros trabajemos con
él. Estamos en un programa de fidelización de
municipios en Navarra, en el cual vamos a hacer
una serie de actuaciones, donde intentaremos for-
mar a funcionarios municipales sobre temas fun-
damentalmente de catastro y también queremos
crear unos newsletter, donde comunicamos todas
las novedades que puede haber a todos los ayunta-
mientos de Navarra. Se formaliza también un res-
ponsable de satisfacción al cliente que es distinto
que el jefe de proyecto que está trabajando con el
cliente porque, a veces, puede ocurrir que te viene
y te dice que la satisfacción es muy buena cuando
en realidad no lo es y ponemos a otra persona que
nos ayude a comprobar si eso es cierto o no. Y por
último, un tema de satisfacción de nuestros clien-
tes es que toda la planificación de inversiones y
proyectos de I+D que nosotros en la factura al
Gobierno de Navarra cobramos el 3 por ciento,
aunque nosotros gastamos el 8 por ciento, sería
contar con el usuario para ver en qué proyectos de
I+D quiere que entremos.

El cuarto objetivo sería máxima apertura al
mercado exterior, reduciendo la dependencia del
Gobierno de Navarra. Una gran parte de nuestra
aportación de valor al Gobierno de Navarra pasa
irremediablemente por la sostenibilidad de la
empresa en el tiempo. Para lograr esa sostenibili-
dad de la empresa en el tiempo es imprescindible
buscar actualmente una apertura al mercado exte-
rior, máxime cuando los encargos del Gobierno de
Navarra están bajando bastante. ¿Qué líneas de
actuación estamos llevando a cabo? Revisión y
activación del plan comercial para negocio exter-

no al Gobierno de Navarra; revisión y definición
de la estrategia de Tracasa asociada al mercado
exterior, aquí revisamos quiénes son nuestros
socios, quiénes no son nuestros socios y cómo sali-
mos; lleva aparejado unas acciones de marketing
y buscamos también la participación en progra-
mas ENPI e IPA de la Unión Europea. Son muchas
licitaciones, muchas cosas, como el plan se aprobó
en enero, ya llevan su marcha. 

Esta es una pantalla en la que venimos a
hablar de aquellas soluciones donde nosotros
vamos a ser muy proactivos o queremos intentar
venderlas en el mercado exterior. Hemos definido
cinco líneas de negocios, donde vamos a trabajar
bastante, y los mercados, por ejemplo, solución
catastral integral, si sale una licitación nos pode-
mos presentar, pero no vamos a ser proactivos
buscando esos mercados, aquí fundamentalmente
nos vamos a dirigir a Latinoamérica, África y al
Este de Europa. 

Tema aplicación de software de justicia, pues
vamos a ser muy proactivos intentado venderla en
comunidades autónomas y en Latinoamérica,
siempre será con algún socio, nosotros no tenemos
personal para ir, pero esto sería nuestros enfoques. 

GeoSAS es un producto GIS, donde vamos a
ser muy activos en empresas de aguas de manco-
munidades o también privadas. También vamos a
intentar ir a Latinoamérica, pero ya vamos con un
socio que es ESRI, que es el productor de software
geográfico que hay en España. En GIS y teledetec-
ción vamos a trabajar tanto en la comarca de
Pamplona, como en el sector privado, comunida-
des autónomas y vamos a intentar también en
Europa. Y en soluciones municipales, pues a todos
los municipios navarros en ese programa de fideli-
zación y en el mercado nacional, vía una empresa
participada o vía nosotros, fundamentalmente
vamos dirigidos a las omisiones catastrales. 

El quinto objetivo es la capacidad de respuesta
ante la demanda de servicios. Competir en el mer-
cado con empresas globalizadas y ágiles es una
competición contra el tiempo. Ha pasado alguna
vez que nos han encargado un trabajo y no hemos
podido responder porque no teníamos personal o
no teníamos un contrato con una empresa que nos
ayudara a trabajar fuera. Debemos buscar meca-
nismos que nos garanticen una respuesta eficaz
ante los cambios en el nivel y tipo de demanda de
servicios por parte de nuestros clientes y el merca-
do. La flexibilidad de nuestro personal y la capaci-
dad de adaptar y desarrollar capacidades para
atender a estos nuevos tipos de demandas es esen-
cial. Las líneas de actuación son el establecimiento
de contratos y acuerdos marco con empresas que
hay que subcontratar, no buscar tener el trabajo y
sacar a concurso una licitación, sino hacer previa-
mente un acuerdo marco donde entren las empre-
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sas que quieran trabajar con nosotros. Una segun-
da línea de actuación es establecer una base de
datos de empresas y consultores expertos suscepti-
bles de colaborar en diversos proyectos, estamos
reuniéndonos con todas las empresas de Navarra
de ATANA viendo qué posibilidades de colaborar
tienen con nosotros. Y la posible participación en
empresas en fase incipiente que nos pueden apor-
tar flexibilidad, conocimiento y capacidad. El
CEIN tiene un semillero de empresas de tecnología
y si nosotros entendemos que la empresa corres-
pondiente nos puede ayudar en nuestra produc-
ción, intentaremos hacer alianzas con ellos para
ayudarles a que les vaya mejor en la empresa. 

Y por último, como objetivo, personas, contar
con una plantilla motivada y comprometida con
Tracasa. Somos una empresa de servicios profesio-
nales basada en personas. La motivación y el com-
promiso son los cimientos sobre los que queremos
basar el desarrollo profesional de las personas de
Tracasa y el desempeño de nuestra actividad.
Nuestras políticas y actuaciones en el ámbito per-
sonal deben estar focalizadas en la motivación y
en conseguir una plantilla comprometida, quere-
mos promocionar una cultura de superación profe-
sional y orgullo de pertenencia en Tracasa. Las
líneas de actuación que vamos a seguir es promo-
ver una propuesta de valor/política de personal de
empresa orientada a la motivación y al compromi-
so, revisión del proceso de evaluación del desem-
peño, un plan de comunicación interna, planes de
formación absolutamente personalizados y un pro-
grama de reconocimiento al buen hacer. 

Han vuelto a salir los nuevos objetivos, y los
retos para nosotros más importantes son revertir
la situación de 2011 a un equilibrio económico
para 2013; el segundo, junto con el Gobierno de
Navarra, conseguir y mantener capacidades y
conocimientos en ámbitos punteros de soluciones
tecnológicas para la modernización de la Adminis-
tración; y el tercero, incrementar el negocio en el
mercado externo al Gobierno de Navarra en aso-
ciación con empresas colaboradoras de Navarra y
el reto sería generar diez millones de euros en el
negocio en el exterior para el 2014. Muchas gra-
cias, espero haberles informado lo suficientemente
de lo que he pretendido.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señor Jiménez. Señora Beltrán,
para contestar o para preguntar cuando quiera
tiene la palabra.

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Gracias, Presi-
dente. Gracias también por las explicaciones del
señor Jiménez Bolea, nos han venido muy bien,
aparte de poderlo ver en pantalla, poder tener
también en documento, en papel para haber segui-
do la intervención mucho más cómodamente. Y yo
sí que, si me permite, tengo algunas preguntas

para hacerle, para solicitarle quizá mayor concre-
ción en algunos temas importantes y preocupa-
ción, bueno preocupación que puede ser perfecta-
mente solventada, pero más que nada por tener
unos datos un poco más concretos. Lo más llama-
tivo es que, si no tengo mal los datos, Tracasa ha
dado en años anteriores resultados positivos,
2009-2010, quería saber este importante resultado
del ejercicio económico de 2011 con unas pérdidas
considerables, sobre todo llama mucho la atención
en la cuenta de pérdidas y ganancias diferentes
gastos que vienen aquí, desconozco si es porque
ha bajado la cifra de negocio, por si se han incre-
mentado gastos de estructura, entonces me gusta-
ría, por favor, que nos definiese exactamente cuá-
les son las causas de por qué ha habido estas
pérdidas tan importantes comparadas, sobre todo,
con los ejercicios anteriores, porque Tracasa ha
sido una empresa que hasta ahora, o por lo menos
los últimos dos años, había dado resultados positi-
vos, qué ha influido para que haya habido estos
resultados negativos, eso por una parte. También
me gustaría a este respecto, si nos pudiese concre-
tar para el año 2013 y 2014 qué previsiones eco-
nómicas tienen en el plan de negocio respecto a
incremento de cifra de negocios en cuantía y la
disminución de gastos de estructura para conse-
guir, por lo menos, el equilibrio presupuestario.

También tengo otras preguntas ya al margen de
lo económico que me gustaría si me pudiese deta-
llar. Con respecto a los clientes externos, es una
preocupación de nuestro grupo, y se ha manifesta-
do también por parte de otros grupos en estas dife-
rentes comparecencias de los directores gerentes
de las empresas públicas, conocer qué parte de ese
30 por ciento de clientes externos, que ustedes
atienden y les dan servicios, puede entrar en liti-
gio con la competencia privada. Eso es una preo-
cupación para nuestro grupo importante, porque
consideramos que las empresas públicas tienen
que tener parte de servicio social, para eso están,
pero ya en cuanto entran a competir con la empre-
sa privada, pues ahí es una pugna que, desde
nuestro punto de vista, no debe ser así. Con res-
pecto a su objetivo de diversificación en nuevas
líneas de negocio dentro del Gobierno de Navarra,
a mí no me han quedado muy claras, si pudiera
explicar un poco mejor esa diversificación porque,
supongo, que todos los ingresos previstos podrían
venir por ahí. Esas preguntas son las que desde mi
grupo le quiero hacer. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señora Beltrán. Señor Sayas,
tiene la palabra. 

SR. SAYAS LÓPEZ: Buenos días, señorías.
Gracias, Presidente. En primer lugar para agrade-
cer al señor Jiménez las explicaciones que nos ha
dado, también el plan que nos ha presentado.
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Efectivamente, desde UPN creemos, y nos falta
escuchar algunas de las respuestas a las preguntas
que se puedan formular, que evidentemente la
situación económica pues también tendrá algo que
ver en los resultados que nos acaba de presentar y
vemos con muy buenos ojos los objetivos que uste-
des se han marcado, la perspectiva de 2013 como
año para el equilibrio económico y, desde luego,
creemos también que es muy importante mejorar
en lo que es la venta fuera del Gobierno de Nava-
rra, reducir la dependencia de la empresa de lo
que pueda ser el Gobierno de Navarra como clien-
te y en ese aspecto yo creo que está muy bien dise-
ñado el plan y es uno de los objetivos fundamenta-
les. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señor Sayas. Señor Caro, cuando
quiera tiene la palabra.

SR. CARO SÁDABA: Muchas gracias, señor
Presidente y gracias también al señor Jiménez
Bolea por las explicaciones que nos ha dado. Yo,
la verdad, tengo que empezar diciendo que creo
que estamos ante una empresa que tiene unas posi-
bilidades enormes, tan enormes como que con un
buen ejercicio y si cumplen los objetivos, desde
luego podremos estar ante una empresa dentro del
sector en el que compite con otras empresas situa-
da en los primeros niveles tanto a nivel nacional,
como incluso internacional. Yo creo que así se está
tomando como referencia en países que teórica-
mente están mucho más avanzados que nosotros
en lo que se refiere a nuevas tecnologías, diseño
de software, etcétera, Tracasa en ese sentido está
bien valorada fuera y, por tanto, no podemos
menos sino trasladar también nuestra buena valo-
ración de esta empresa pública. Además de ser
una empresa muy interesante, presenta una cali-
dad de productos, yo también quiero significar,
que contrastada, con lo cual eso evidencia que a
poco que se cumplan los objetivos con una buena
calidad de producto podemos ser referencia a
nivel nacional e internacional. Yo creo también
que se cuenta con una plantilla con grandísimos
profesionales y en los tiempos que corren lanzar
un mensaje de que dentro de una empresa pública
existen esos grandísimos profesionales es algo que
tenemos que tratar de vender en positivo y desde
mi grupo no tenemos ningún inconveniente en
reconocer que eso, efectivamente, es así.

En cuanto a los objetivos que persigue Traca-
sa, está bien que se plantee Tracasa el objetivo de
obtener beneficios y, en definitiva, de obtener
equilibrio económico. Eso nos parece fundamental
y nos parece fundamental, sobre todo, en el senti-
do de que en la medida en que sea posible el peso
del trabajo que se realiza para la Administración
Pública vaya perdiendo en beneficio de los traba-
jos que se vayan a hacer con carácter externo

tanto en el ámbito nacional, como en el ámbito
internacional. Hay posibilidades de que esos tra-
bajos nacionales e internacionales se vayan incre-
mentando y en la medida en que se vaya consi-
guiendo pues, evidentemente, se irá compensando
lo que ahora, en la fotografía que se nos ha
expuesto, tiene cierta descompensación, se eviden-
cia claramente que el peso del trabajo para la
Administración es todavía superior, pero con las
líneas que se han planteado se está tratando de
avanzar en la dirección que yo planteo y me pare-
ce una orientación positiva. Yo creo que, y empie-
zo si se quiere con ciertas objeciones o algunas
impresiones, en todo caso que se tome ya no sé si
como crítica, porque no sé si voy a llegar a tal,
sino como objeciones constructivas, yo creo que es
importantísimo, a nosotros nos lo parece, abrir
cauces de colaboración, incluso mayores que los
que ahora mismo tiene Tracasa, porque tiene posi-
bilidades para hacerlo, con el ámbito de las
empresas privadas, sobre todo de nuestra Comuni-
dad, que haberlas las hay, que son referentes en
todo lo que tienen que ver con las nuevas tecnolo-
gías, desarrollo de software, etcétera, porque estoy
convencido de que en la medida en que se incre-
menten esos cauces de colaboración van a surgir
nuevas oportunidades de negocio para Tracasa y
va a ser más fácil estar más cerca del objetivo de
independencia económica que usted ha manifesta-
do. Por tanto, quiero hacer ese primer hincapié,
incrementar en lo posible las líneas de colabora-
ción con el ámbito privado y con las empresas
navarras, por supuesto, fundamentalmente, nos
parece algo primordial. 

Luego también, aunque se han hecho algunos
apuntes, es verdad que existe cierta preocupación
por los grupos en qué medida las empresas públi-
cas son competencia o no de otras empresas que
pueden trabajar dentro de estos ámbitos en los que
trabaja Tracasa, y yo apunto dos para que se nos
diga o se nos aclare si, efectivamente, somos o no
somos competencia con el sector privado en cuan-
to que eso podría estar limitando las posibilidades
de los emprendedores para abrir cauces de nego-
cio que pueden estar ahora prácticamente en
exclusiva en manos de Tracasa. Yo menciono dos,
pero podría mencionar algunos otros, las empre-
sas que ofrecen soluciones catastrales a los ayun-
tamientos algunas veces se quejan de que Tracasa
prácticamente, esto tómese entre comillas, lo
monopoliza todo, monopoliza la tecnología, pues
no llegan a tener el acceso a ella que les gustaría
y eso les genera algunos problemas para poder
llegar a ofrecer servicios de la calidad que ofrece
Tracasa. Yo no sé si esas dudas que se puedan
tener al respecto nos la podrá aclarar hoy su
Director Gerente. Y también empresas que se
podrían estar dedicando a dar soluciones a la
Administración, las mismas que puede estar ofre-
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ciendo Tracasa, si no se ven mermadas pues por
esas soluciones que ofrece una empresa pública,
yo creo que ese es un elemento que nos puede lle-
gar a preocupar a todos y en la medida en que se
despejen las dudas de hasta dónde o no Tracasa
puede ser competencia de la iniciativa privada,
pues esas explicaciones serán bienvenidas.

Y un último elemento, yo he tenido la impresión,
digo que solo la impresión, ya se me aclarará con-
venientemente, de que en ocasiones Tracasa ha
perdido algunas oportunidades, a mi juicio, impor-
tantísimas, y quizá esté equivocado, y en todo caso
si me equivoco ya pido disculpas por anticipado,
pero como tengo al Director Gerente creo que
tengo que preguntarlo. Yo creo que Tracasa diseñó
una herramienta, el SITNA y algunas herramientas
que anticiparon el SITNA, que han resultado
importantísimas, desde luego importantísimas para
los trabajos que se realizan por parte de la Admi-
nistración e, incluso, el de las empresas privadas
en el ámbito navarro, en el ámbito nacional, que se
ha ido exportando el mismo modelo, no sé si paten-
tado por ustedes, evidentemente, y después hemos
conocido pues herramientas que ahora nos suenan
quizá mucho más como Google Maps, Google
Earth, ¿hasta dónde Tracasa no llegó a perder la
oportunidad de ser el referente, incluso por encima
de Google Maps, de Google Earth? ¿Se ha perdido
una oportunidad en ese nicho de mercado o no? Yo
tengo la impresión de que pudimos perder una
gran oportunidad en su momento, es verdad que
hablamos de competir contra monstruos como
puede ser Google, pero yo tengo esa impresión que,
en todo caso, me gustaría que se me aclarase, por-
que también reconozco que puedo estar equivoca-
do. De todas formas, insisto en el valor que tiene
Tracasa como empresa pública y le animo a seguir
trabajando para conseguir los objetivos que usted
ha planteado en su intervención.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señor Caro. Señor Longás, cuan-
do quiera tiene la palabra.

SR. LONGÁS GARCÍA: Gracias, señor Presi-
dente. Señorías, buenos días. Señor Jiménez, antes
de nada, quiero darle la bienvenida y agradecerle
esta información, siempre andamos escasos de
información y, por tanto, cuanta más tengamos de
todo lo que afecta a la vida política, social y eco-
nómica de Navarra, pues mejor podremos desarro-
llar nuestra labor. Tenemos aquí una empresa
pública que a mí me parece que responde a una
filosofía que considero acertada de lo que puede
ser una empresa pública, es decir, una empresa
que busca, de alguna manera, la innovación tec-
nológica, ser puntera en sus campos de trabajo en
el ámbito tecnológico, que busca ser competitiva
incluso en la relación con el Gobierno de Navarra,
me parece muy bien, porque al final eso se trans-

forma en una mejora de la calidad del funciona-
miento de la Administración de Navarra. Por
supuesto, me parece muy bien que se busquen
clientes externos, encuentro cierta contradicción
en lo que se ha dicho aquí de, por un lado, alabar
el funcionamiento y, por otro, tener mucha preven-
ción ante la competencia con la iniciativa privada,
porque al final la búsqueda de clientes externos es
una manera de alimentar la innovación y mejorar
el servicio también que se presta al Gobierno de
Navarra. A mí me preocupa la competencia con la
iniciativa privada en la medida en que haya una
situación crónica de pérdidas que se estén alimen-
tando con subvenciones, eso sí sería preocupante y
sobre eso ya le haré una pregunta más tarde, pero
yo veo este tipo de empresas fundamentalmente
como un instrumento de política económica y, en
ese sentido, me parece razonable que, incluso, se
busquen porque si no hay facturación, si no hay
actividad y nos limitamos a servir como sociedad
instrumental, que bien nos ha dicho que es del
Gobierno de Navarra, nos limitamos a atender los
requerimientos del Gobierno de Navarra, es muy
probable que la actividad de la empresa termine
agotándose o termine no siendo competitiva. Y en
ese sentido, en la medida en que es un factor de
innovación, pues me parece muy interesante inclu-
so, insisto, como instrumento de política económi-
ca, lo mismo que ha aludido a una actividad que
me parece enormemente interesante, que es la bús-
queda de spin-off a partir del CEIN, es decir, una
manera de suscitar la aparición de empresas que
estén relacionadas con la actividad que desarrolla
Tracasa y que puedan llegar a ser competitivas en
el mercado, porque uno de los problemas que tene-
mos, que tiene cualquier sociedad, pero que tene-
mos en Navarra, es la aparición de nuevas inicia-
tivas y de nuevos emprendedores y, en ese sentido,
ver estrictamente una empresa de estas caracterís-
ticas como competidora de la iniciativa privada,
verlo estrictamente en esos sentidos, me parece
que es miope, porque se obvia esa otra parte de la
historia, es decir, que muchas de esas empresas
quizá existan, precisamente, porque existe un ins-
trumento público. 

De la misma manera, quería preguntarle tam-
bién por el peso de ese partenariado que tienen,
porque nos dice que muchas de las actividades que
desarrollan, sobre todo las que desarrollan fuera,
se hacen buscando socios, las características y el
peso que tienen dentro de la actividad de Tracasa
esos socios que se buscan, las características fun-
damentalmente en cuanto a qué tipo de socios se
buscan, si se buscan socios simplemente que estén
implantados en esos mercados, si se buscan socios
con unas características tecnológicas específicas,
si hay posibilidades también de algún tipo de difu-
sión tecnológica a partir de esos socios que se
buscan, etcétera. Me gustaría saberlo, porque me
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parece bastante interesante y también abre posibi-
lidades para empresas de este tipo. 

Dicho lo cual, sí que me gustaría plantearle
algunas cuestiones. Ya he visto que entre los clien-
tes externos consideran a los ayuntamientos y son
fundamentalmente ayuntamientos de Navarra y
que una actividad fundamental es la gestión de
deudas, que surge de la absorción de Gedesa, me
gustaría saber qué peso tiene la gestión de deudas
sobre el total de la actividad de Tracasa en este
momento, si tienen alguna idea. El peso de la I+D
en el conjunto de la actividad de la empresa, el
gasto en I+D ¿qué peso puede significar? No
estoy seguro, eso es un criterio empresarial, no le
voy a dictar la estrategia de la empresa, de que la
estrategia de I+D debe estar dictada por la coyun-
tura concreta y por el resultado del ejercicio pero,
en cualquier caso, sí que me gustaría saber cuál es
el peso de esa actividad en la actividad que de-
sarrolla la empresa, porque parece que debe ser
fundamental en una actividad de este tipo. 

Y también los proyectos europeos, ha aludido
que acuden a mucho proyectos europeos, eso ade-
más de dar mucho trabajo burocrático, sí que me
gustaría saber concretamente si están participan-
do en proyectos europeos, qué tipo de proyectos y
si están participando con socios, qué tipo de
socios participa, porque me parece muy relevante
para hacernos una idea de la situación de la
empresa. 

Y, por último, el tema de las pérdidas, por lo
que nos ha dicho entienden que son transitorias,
entonces me gustaría saber a qué atribuye usted,
creo que al menos la señora Beltrán ya le ha pre-
guntado al respecto, esas pérdidas y cuál es la
estrategia o de qué manera piensa usted que al
menos en 2013 o por qué razones se espera que en
2013 esa situación se va a equilibrar. 

Por lo demás, ya digo que me parece muy inte-
resante la información que nos ha dado, lo mismo
que me parece interesante la actividad que de-
sarrolla Tracasa y, desde luego, en la medida que
nos parece interesante le digo que, seguramente, le
daremos guerra, porque será objeto de nuestra
atención, lo cual me parece que es parte de nues-
tro trabajo. Pero, desde luego, quiero agradecerle
la información que nos ha proporcionado. Muchas
gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señor Longás. Señor Amezketa,
cuando quiera tiene la palabra. 

SR. AMEZKETA DÍAZ: Eguerdi on, buenos
días a todos. Señor Jiménez, muchas gracias por
la información y por la disposición. Usted lo sabe
perfectamente, hay todo un plan de reestructura-
ción de las empresas públicas, a eso responde,
además, la propia presencia, probablemente, es la

primera vez que un responsable de Tracasa está
explicando la empresa en el Parlamento, directa-
mente además. Esta reestructuración responde a
una situación anterior de desorden estructural, de
opacidad en el conjunto de las empresas públicas,
en muchos casos a lo mejor podría alguien pensar
que hasta buscada por los promotores. Ha habido
una exigencia histórica de la oposición, respalda-
da además por unas recomendaciones de la Cáma-
ra de Comptos durante un montón de años, de que
había que restar opacidad, reestructurar y ordenar
todo ese sector, y en esas estamos. Por lo tanto,
estamos en el inicio de una situación en la que al
Parlamento le va a corresponder un control, entre
otras cosas, sobre las empresas públicas que
antes, no voy a atreverme a decir que no tenía,
pero que era mucho más difícil y que en todo caso
había más problemas para llevar adelante. Los
frutos de todo esto, obviamente, los tendremos que
ir viendo a lo largo de los años sucesivos, estamos
en los pasos iniciales y el seguimiento y la imple-
mentación de nuevas medidas pues será lo que, en
definitiva, nos lleve a mejorar en su conjunto y
hacer más rentable desde el punto de vista no solo
económico, porque a veces la rentabilidad econó-
mica no puede ser la justificación de una empresa
pública, pero en ese caso si no hay rentabilidad
económica, tendrá que ser la rentabilidad social,
todo eso el tiempo nos lo dirá, los hechos nos lo
irán explicando. 

No me atrevería, ni se me ocurre decir que Tra-
casa puede ser el prototipo de algunas de esas
empresas más o menos opacas y demás, en absolu-
to me parece que haya sido el prototipo, hay otras
en las que, efectivamente, todas esas cosas han
tenido unas connotaciones mucho más grandes. Lo
que sí es cierto es que Tracasa es una empresa con
unas importantísimas posibilidades, con una gran
capacidad, yo creo que hay un inicio que está mar-
cado porque hay unas ciertas ventajas iniciales en
lo que es la conservación, la actualización, porque
ese es el inicio del patrimonio, del catastro, que se
hace muy bien, yo creo que se hace muy bien, por-
que se implementan metodologías, sistemas técni-
cos, novedosos y demás, y a partir de ahí creo que
es donde surge la necesidad de abrirse al mundo.
Se ha conseguido desde dentro tener herramientas
suficientes para poder aspirar a un mercado dife-
rente del estrictamente local. Ese desarrollo tecno-
lógico que se ha impulsado desde dentro creo que
es fundamental y que es, en definitiva, el gran acti-
vo de la sociedad. 

Vamos a seguir hablando mucho de competen-
cia con la empresa privada y todo esto. Esto que
surge desde un mercado estrictamente interno, ini-
cialmente y, además, como soporte para la Admi-
nistración, para que la Administración tenga un
trabajo mejor hecho y, sobre todo, mucho más fia-
ble que el que pueda buscar fuera, nos ha llevado
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a donde nos ha llevado, no seremos nosotros quie-
nes discutamos mucho sobre esa competencia, en
la medida en que además nos parece que esa com-
petencia va a ser fundamentalmente en mercados
ajenos y con empresas ajenas en las que, en defini-
tiva, si tenemos capacidad para hacerlo, pues ade-
lante, pero por quien tenga a lo mejor resistencias
de otro tipo, yo no conozco muy bien el mercado
automovilístico, pero siempre he oído hablar que
la Volkswagen tiene no intereses económicos esta-
tales o de alguno de los grandes, sino presencia
económica de entidad, por lo tanto, estamos
hablando de entidades estatales que dedican su
dinero a fabricar coches y con éxito, en fin, ponga-
mos las cosas en su sitio. Los servicios a la Admi-
nistración propia de todo tipo por supuesto deben
darse desde ahí y demás. Esas serían un poco las
reflexiones genéricas.

Dos cosas que ya se han dicho. Tracasa yo
creo que es una especie de buque-insignia que
tiene mucho que hacer y muy importante. Estoy en
absoluto desacuerdo con esa idea de que la inver-
sión en I+D ha de estar sometida o sujeta a la
existencia o no de beneficios económicos, benefi-
cios de la sociedad, yo creo que hay que hacerlo
porque hay que hacerlo, porque eso es, en definiti-
va, el futuro, y el futuro es si hoy tenemos un pro-
grama estupendo de no sé qué que podemos lle-
varlo a no sé cuántos sitios, pues resolver los
problemas o ir por otro camino para pasado
mañana tener otro programa mucho más estupen-
do que este que puede ir a muchos más sitios y
eso, que yo sepa, solo se hace innovando y como
la innovación, además, es sobre la gestión de lo
que se está haciendo en casa todos los días, pues
yo creo que eso no puede estar sujeto, por muy crí-
ticos que sean los tiempos, a “hemos tenido bene-
ficios lo hacemos, no hemos tenido beneficios no
lo hacemos”.

La otra pregunta ya se ha formulado y está,
efectivamente, relacionada con los resultados del
ejercicio de 2011, que no tengo ninguna duda de
que obedecen a causas estrictamente o casi estric-
tamente coyunturales, quiero decir a la vista del
desarrollo de la cuenta de pérdidas y ganancias
desde el año tal, facturaciones similares a las de
este año han dejado beneficios de años anteriores
y, además, siempre ha sido una empresa con resul-
tados positivos y de una cierta entidad. En 2010 ya
hubo una quiebra o una parte de quiebra, aunque
fueron positivos y en 2011 es cuando dio la cifra
concreta. La había visto y me ha parecido que es
bastante importante, sobre todo si tenemos en
cuenta que hay trescientos y pico mil euros de
resultados positivos financieros, si hablamos en
términos de explotación..., vale. La explicación
fundamentalmente de esa situación que a mí por lo
menos me gustaría que fuese coyuntural y supongo
que no tiene nada que ver con la relación carga de

costo de personal, en la medida en que se ha man-
tenido, y un descenso de facturación, ¿o sí?, no lo
sé, esa es la pregunta. Insistir en lo de la I+D,
creo que es fundamental.

Quiero agradecer su información, decirle que
el documento íntegro que sería el plan director,
por lo menos, este Parlamentario estaría encanta-
do de poder disponer de él, con lo cual lo que
estoy haciendo es solicitárselo y darle las gracias
por su información y su presencia.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señor Amezketa. Señora De
Simón, tiene la palabra, cuando quiera.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Gracias,
señor Presidente. Egun on, buenos días a todos y a
todas y muchas gracias, señor Jiménez, por estar
hoy con nosotros y por las explicaciones que nos
ha dado y gracias también por el documento que
nos ha dado que, desde luego, merecerá mi aten-
ción y mi estudio porque, así de momento sin más,
voy hacerle un par de preguntas, porque me pare-
ce que la información que hay aquí es muy densa y
muy importante. En todo caso, antes de hacerle las
preguntas, sí que quería felicitarle por el trabajo
de Tracasa en relación a los sistemas de informa-
ción territorial, sobre todo en lo relacionado a la
cartografía, porque creo que ha supuesto un avan-
ce muy importante en Navarra al respecto. Le pre-
guntaban sobre las pérdidas, es que casi un
millón, seiscientos sesenta mil euros es una pérdi-
da muy importante. Usted mismo ha dicho que es
una empresa dinámica, pero con pérdidas y, en
este sentido, sí que me gustaría conocer qué seg-
mentos de clientes de los que usted menciona en el
informe o en el análisis son los que generan más
pérdidas y lo digo porque me ha llamado la aten-
ción, así haciendo unos números por encima, en
relación a los clientes externos que de internacio-
nal, que es un 8,9 por ciento de la cifra de nego-
cios, pero es que solamente es 1,3 por ciento de los
contratos, o sea, seis clientes, solo 1,9 de los clien-
tes produce mucho negocio, entiendo que estas
empresas extranjeras son clientes de bastante
volumen. Luego, la otra parte de clientes extranje-
ros sería también un 8,9 por ciento, quitando de lo
que usted incluye en nacional, las entidades loca-
les de Navarra y las sociedades públicas de
Gobierno de Navarra. Quiero decir, que son ocho
y ocho, dieciséis, o sea, es un 18 por ciento de tra-
bajo que habría, así lo entiendo yo, con clientes
externos, como le digo exceptuando a las entida-
des locales y, claro, como luego usted ha comenta-
do que lo que les interesaba en un futuro es gene-
rar negocio en el exterior, yo no sé si esta
generación en negocio en el exterior es para
financiar la empresa en sí misma o tiene una fina-
lidad de dar respuestas a las necesidades de la
Administración Pública de Navarra, en relación a
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la modernización de las Administración. No sé si
he estado clara en las preguntas, pero es lo que me
ha llamado la atención. Muchísimas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señora De Simón. Para contestar
a los diferentes grupos parlamentarios, tiene la
palabra el señor Jiménez, cuando quiera.

SR. GERENTE DE TRABAJOS CATASTRA-
LES DE NAVARRA (Sr. Jiménez Bolea): La pre-
gunta que más se repite yo creo que son los facto-
res del impacto negativo que el año pasado tuvo la
empresa. Los factores de ese impacto negativo que
nosotros tenemos es, fundamentalmente, la crisis y
afecta a dos o tres: primero, la bajada en toda la
facturación; segundo, cuando ya competimos hay
muchas empresas que compiten y nosotros no fun-
cionamos como el resto de empresas, buscamos
que la gente que está en Tracasa y las que traba-
jan alrededor nuestra tengan trabajo, entonces
bajamos los márgenes y podemos alguna vez
pillarnos los dedos, pero exactamente igual que
hacen todas las empresas; tercero, a veces en
clientes del Gobierno del Navarra en que el
Gobierno ha podido destinar menos dinero, no-
sotros tenemos las plantillas formadas y nos piden
que sigamos trabajando y lo hemos seguido
haciendo, tal vez por ese componente público que
tenemos nosotros. Creo que no se redujeron los
gastos de estructura con suficiente rapidez y creo
que eso ya se ha hecho. Y luego otra cosa, funda-
mentalmente debido a la crisis, que es la provisión
de deudas de las administraciones públicas por
retrasos de cobro. 

Respecto a 2012 y 2013, en 2012 se hizo una
estimación que podíamos ser deficitarios en unos
seiscientos a setecientos mil euros y en 2013 tene-
mos la confianza de que vamos a recuperar el
equilibrio. Los planes y las ventas de los productos
o soluciones que tiene Tracasa no son de un día
para otro, son de largo plazo, tienes que ir con-
cienciando al cliente, comentándole las bondades
para que al final saquen una licitación para que al
final nos la llevemos o no nos la llevemos, son
períodos de maduración bastante serios, tardan un
par de años o más. En 2014, nosotros sí que que-
remos llegar a los diez millones generados de
clientes externos, nosotros creemos que generamos
muchísimo trabajo aquí en Navarra, ya no son las
personas de Tracasa que están trabajando para
los clientes externos, sino todas las empresas alre-
dedor que están trabajando con nosotros. Si no-
sotros competimos, competimos claramente, pero
no quitamos a nadie, nosotros entendemos que no
quitamos a nadie, a nadie en Navarra y nosotros
sacamos a una licitación y nos buscan clientes
externos y nos buscan administraciones y, todavía
más, nos buscan empresas privadas para que cola-
boremos nosotros con su tecnología. Entonces,

creo que lo que hacemos es traer trabajo aquí. Y
hay otra faceta que ya he comentado anteriormen-
te, y es que queremos tener reuniones con todas
las asociaciones de informática o de tecnologías
de la información que trabajan en Navarra para
ver cómo pueden colaborar con nosotros. Nosotros
estaríamos encantados de que crezcan todas las
empresas, nosotros no queremos incrementar el
número de personal, y podíamos quitar de subcon-
trataciones y contrataciones que hacemos a otras
empresas, pero no es nuestra intención crecer, nos
gustaría que muchas empresas crecieran a la par
de Tracasa y que se formaran y naciesen de Traca-
sa con la intención nuestra de irnos en un tiempo
determinado.

En la diversificación que buscamos nosotros en
las áreas del Gobierno de Navarra, cuando la
Administración a veces invierte en muchos proyec-
tos, creo que somos una empresa acostumbrada a
poner valor a esas soluciones y a venderlas en
cualquier país, es decir, si a nosotros nos piden en
Paraguay un aplicativo de un sistema de informa-
ción de salud, pues yo no sé por qué no le pode-
mos dar si el Gobierno aquí ha invertido una can-
tidad de dinero, además eso es lo que a mí me pide
el consejo de administración, que rentabilice todo
aquello que ella ha puesto en valor. Creo que Tra-
casa es una empresa excelente y tiene unos profe-
sionales excelentes y que, en este momento, la
situación es difícil, es difícil para todo el mundo.
Empresas de nuestro negocio en España están
cayendo continuamente, nosotros vamos mucho a
licitaciones nacionales, pero es que no salen.
Ahora mismo, no hay licitaciones, no salen, enton-
ces, tenemos que ir un poquito más lejos. Busca-
mos la colaboración con todas las empresas,
somos una empresa de soluciones y de conoci-
miento y no queremos crecer, para nada queremos
crecer, queremos que crezcan otras empresas.

En cuanto a los posibles socios, ¿cómo buscar-
los? Pues depende del socio que quieran. Nosotros
si vemos una empresa que es lo suficientemente
atractiva para nosotros que le podemos ayudar,
porque ya no es que ella nos ayude a nosotros,
sino que nosotros a ella también, que trabaja con
nosotros y podemos producir y mejorar, por ejem-
plo, ahora andamos trabajando bastante con
empresas de móviles, nosotros no nos queremos
especializar ahí, pero entendemos que tenemos
unas capas de información que luego son suscepti-
bles de trabajar con otras empresas. Lo mismo con
empresas de seguridad y contratas, estamos
haciendo un barrido actualmente de todas las
empresas de Navarra que pueden colaborar en
todos los proyectos. Yo creo firmemente en la cola-
boración y nuestra intención no es incrementar
personal. 
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Si alguna vez hemos perdido oportunidades, a
ver si lo explico… Era una empresa que no hacía
acuerdos marco con otras empresas, sino que
podía surgir una oportunidad, por ejemplo, en
Méjico, y al no tener personal nuestro, tenemos
que sacar la subcontrata pero la Ley de Contratos
lleva unos plazos que el mercado internacional no
espera, entonces, nosotros queremos sacar acuer-
dos marco para que si salen oportunidades en
cualquier país se pueda trabajar directamente y no
tener que sacar la subcontratación, esperar tres o
cuatro meses hasta que se resuelve, porque al
cliente ya lo he perdido.

Deudas. Gedesa supone un millón de euros en
la facturación de Tracasa. Sobre el I+D, yo no sé
si me he explicado mal, yo soy un firme convenci-
do de trabajar en el I+D, pero el año pasado se
gastaron un millón y medio de euros, creo que es
mejor, a veces, el I+D no tenerlo en la propia
empresa todo, sino participar con universidades y
con otra serie de instituciones y en la empresa
limitarlo de alguna manera. Respecto a la estruc-
turación que ha habido en el sector de empresas
públicas de Navarra, a Tracasa prácticamente no
le ha afectado nada. Ni tenemos que plantearnos
un plan de ahorro de costes, porque es una empre-

sa que yo creo que funcionaba o funciona muy
bien y solamente hemos asumido Gedesa. Enton-
ces, el operador ya está trabajando con nosotros
en Tracasa y el administrativo que tenían también,
no nos ha afectado para nada todo ese plan. Y en
concursos centralizados, nosotros nos acogemos a
todos los planes. 

Y nuestro reto es salir al exterior, yo creo que ir
al exterior si tenemos suerte y somos muy proacti-
vos, creo que generamos un montón de trabajo
aquí. Cuando nosotros vamos al exterior, si es tra-
bajo de campo siempre es un socio local o una
gran empresa de España, pero en lo que se refiere
a nuestro conocimiento traemos el trabajo aquí,
buscamos siempre traer el trabajo aquí. No sé si
he respondido a todas las preguntas, si no, ya me
pueden perdonar y responderé a cualquier cosa
que me digan.

SR. PRESIDENTE (Sr. Induráin Larraya):
Muchas gracias, señor Jiménez y sin más asuntos
que tratar, señoras y señores Parlamentarios,
muchas gracias, señor Jiménez, se levanta la
sesión.

(SE LEVANTA A LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 11
MINUTOS.)
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